

Les échos))) HÉLIOPARC



ÉDITO

Université et Hélioparc, une relation naturelle et privilégiée



La proximité physique entre les deux campus ne peut que favoriser une relation née en 1987 lorsque l'UPPA participa à la création de la technopole.

Abritant depuis trente ans plusieurs structures de recherche de l'UPPA et intégrant des membres de l'UPPA à ses instances de gouvernance, Hélioparc a vu ses liens avec l'UPPA se traduire de diverses façons au fil du temps. Retenons-en deux. La première est la création de l'IPREM en 2008, un institut de recherche de dimension internationale qui a considérablement accru l'attractivité de l'Université et de son territoire. La deuxième est l'action concertée en faveur de l'entrepreneuriat qui s'est concrétisée par la valorisation et

l'accompagnement d'initiatives de créations d'entreprises ou plus récemment par l'ouverture de l'incubateur étudiants L'ENTREPAU.

**Dans l'avenir,
nous ne formerons qu'un seul
et même campus**

Cette collaboration mutuellement fructueuse va et doit s'accroître dans les années à venir. Dans le contexte du label I-SITE obtenu par l'UPPA, son rapprochement avec Hélioparc a tout son sens et est plus que jamais d'actualité. Il doit permettre d'accroître significativement les flux de créations d'entreprises issues de l'Université en valorisant sa recherche et ses capacités d'innovation.

Le projet d'urbanisme de la ville, Pau 2030, qui redéfinit le quartier Université / Tech-

nopole va renforcer les liens physiques entre les deux établissements comme nous pouvons d'ores et déjà le constater avec les immeubles Newton et Poincaré. Dans un avenir proche, nous ne formerons qu'un seul et même campus dédié à la recherche, à la formation tout au long de la vie, à l'innovation et à l'entrepreneuriat. Un campus attractif qui mettra en valeur les compétences de notre territoire et favorisera la fertilisation croisée.

Après la livraison en 2017 de la Halle Technologique du LATEP, le lancement de la rénovation des bâtiments de l'ENSGTI, la construction de l'IPREM 2 en 2019 sur le site d'Hélioparc apportera un élément supplémentaire à nos destins croisés, au plus grand bénéfice de tous.

Mohamed Amara,
Président Université de Pau
et des Pays de l'Adour

))) HÉLIOPARC – UPPA : depuis 30 ans

une collaboration fructueuse

Depuis 30 ans, la Technopole et l'Université de Pau et des Pays de l'Adour avancent main dans la main. Une relation ancienne et privilégiée. Si la technopole s'avère être une solution immobilière pour l'accueil de laboratoires, le moteur de cette relation reste l'application économique des recherches réalisées sur le campus.

100



C'est le nombre de stagiaires de l'UPPA de niveau DUT à Master qui rejoignent chaque année les rangs d'entreprises installées sur la technopole. Des stages qui débouchent bien souvent sur des embauches.



➤ L'EntrePau, tremplin étudiant

Le premier incubateur palois dédié aux étudiants et jeunes diplômés s'inscrit comme un véritable tremplin de l'entrepreneuriat. Porté par l'UPPA et les Grandes Écoles paloises (IAE, ENSGTI, ESC, EISTI et CESI) et implanté sur Hélioparc, l'EntrePau permet d'accroître la maturité des projets portés par les étudiants. Plus de 20 projets sont actuellement en cours de développement. L'un d'entre eux, UCROWD, vient d'être nommé lauréat du concours régional Pépite France - Tremplin pour l'entrepreneuriat étudiant.

➤ I-SITE : cap sur les créations




On ne le rappelle jamais assez. Le label i-site, axé sur les sujets énergie et environnement, est l'un des meilleurs leviers

de développement qu'ait connu l'Université ces dernières années. Moyens financiers, visibilité des travaux sur la scène internationale... les atouts sont nombreux. Mais le label engage aussi. « L'un des 4 objectifs fondamentaux du label i-site est la création d'entreprises autour des sujets énergie et environnement » rappelle Franck Métras, directeur scientifique d'Hélioparc et ancien président de l'Université. Un propos qui souligne qu'Hélioparc aura un rôle à jouer pour accompagner les chercheurs de l'UPPA dans la concrétisation économique de leurs travaux. Rappelons que, grâce à i-site, l'UPPA figure parmi les 18 pôles d'excellence français !

NOOSTRIM ET CITELA EN EXEMPLES

« Noostrim est un premier exemple de société créée dans le cadre du dispositif i-site » témoigne Franck Métras. Ahmed Allal, chercheur à l'UPPA a créé cette start-up innovante qui révolutionne les emballages plastiques alimentaires. « L'essence d'une technopole est d'inciter la recherche issue des laboratoires publics à être transformée en réalité économique » rappelle Franck Métras. Autre initiative, celle de Citèlà. Imaginé par la Chaire Optima et son directeur David Carassus, Citèlà pourrait bien devenir le 1^{er} réseau social public, celui qui permettra de centraliser toute l'information locale relative aux services publics, équipements et événements proposés par les collectivités.

pour le territoire

LE QUARTIER DE L'INTELLIGENCE

Campus universitaire, activités tertiaires, espaces résidentiels... le secteur Université / Technopole constitue l'une des pierres angulaires du programme d'urbanisme Pau 2030. Un véritable quartier de l'intelligence, appelé à devenir l'un des moteurs de l'agglomération paloise, à l'instar de 5 autres quartiers de la ville. Après le bâtiment Newton en 2015, Hélioparc poursuit son développement via la construction de Poincaré livrée cette fin d'année. La densification de ce secteur arrivant à son apogée, l'idée de réaménager la partie du campus universitaire la plus proche d'Hélioparc pour y installer des entreprises innovantes prend de plus en plus de sens. A suivre.



HÉLIOPARC A SOUVENT ÉTÉ UNE SOLUTION POUR BEAUCOUP DE LABORATOIRES OU DIPLÔMÉS DE L'UPPA : SIAME, NEOPTERA, BACK PLAN, PRISM SEISMIC, ASSOCIATION 2PSM, PLATEAU TECHNIQUE CANBIO...

➤ Après l'IPREM... l'IPREM 2

La construction de l'IPREM au cœur des années 2000 est la traduction la plus visible des relations entre Hélioparc et l'UPPA. Elles franchiront un nouveau palier avec l'IPREM2. À ce jour, ce sont plus de 200 personnes qui s'intéressent au développement de connaissances fondamentales en physico-chimie, chimie analytique et microbiologie. Les applications se retrouvent dans de nombreux secteurs industriels, tant au niveau national qu'international.



ET BIEN D'AUTRES...

Participation de l'UPPA au club géosciences, organisation du Forum entreprises/étudiants et des Journées Portes ouvertes (collaboration Hélioparc - UPPA - Grandes Écoles...), construction d'une formation forage (partenariat Hélioparc - UPPA - Greta - industriels)...

➤ CepyA en trait d'union

CEPyA. Si vous n'êtes pas encore adhérent, il va falloir y songer! C'est en 2016 qu'a été créé le club des entreprises de l'UPPA, dénommé Cluster des Entreprises des Pyrénées Adour. L'ambition? Réunir les industriels et les structures dédiées à l'activité économique qui ont, ou qui souhaitent, avoir un lien avec les actions menées à l'université (recherche, formation, valorisation). Le club a ainsi pour vocation d'initier les liens et de développer les réseaux entre acteurs académiques de l'enseignement supérieur et de la recherche et acteurs des différents champs professionnels (industries, centres techniques, technopoles, collectivités...).

Besoin d'informations?
contact@helioparc.fr

))) Les rendez-vous technopolitains

Les Étoiles de l'économie



Opération phare du monde économique de Béarn et Soule, les Étoiles de l'économie qui se dérouleront le 22 novembre prochain permettront de récompenser de nombreuses entreprises qui se sont distinguées cette année.

Pilotée par Pyrénées Presse en partenariat avec les principales collectivités, institutions et entreprises du territoire, cette opération majeure a pour premier objectif de mettre en valeur la dynamique du territoire. Quelles que soient les catégories (création d'entreprise, international, innovation, numérique,...) de nombreux nommés sont des entreprises technopolitaines : LumenAi, Prof en Poche, Febus Optics, GeoEspace, BackPlan, Meteorage. Bravo à eux !

EN BREF

Poincaré, livraison prévue en novembre !

La construction de l'immeuble Poincaré, le nouveau bâtiment d'Hélioparc, se poursuit. Dans le prolongement de Newton, au cœur du quartier Université /technopole, il accueillera à la fin de l'année 2018 les sociétés Eove, Naturabuy et KPMG.



Les 24 heures de l'innovation



Le Pôle Avenia organise pour la 4^e année, un moment fort autour de la créativité et de l'innovation durant 24H chrono. Ce seront environ 150 étudiants qui travailleront sur des sujets d'entreprises adhérentes du pôle dans les domaines liés aux géosciences.

→ Rendez-vous

Le 17 et 18 novembre à l'ESC Pau
www.pole-avenia.com/les24hdelinnovation

Les nouvelles têtes d'Hélioparc



L'équipe d'Hélioparc se renforce, se rajeunit et se féminise en cette fin d'année avec l'arrivée de 3 nouvelles personnes. Il s'agit de Julie Vergez (à gauche) au service Compatibilité / Finances.

Céline Richard (au centre), chargée de mission Innovation / Animation qui accompagnera les acteurs économiques du territoire dans les domaines de la modélisation et de la simulation numérique.

Et Carine de Belmont (à droite), en charge de la communication et de l'animation technopolitaine.

Forum Entreprises EISTI

L'école paloise d'ingénieurs en informatique et en mathématiques, l'EISTI, organise le jeudi 15 novembre prochain à partir de 13h son traditionnel Forum Entreprises. Le but est de favoriser les échanges entre entreprises et élèves-ingénieurs en recherche de stages, d'alternances dans les domaines de l'Intelligence Artificielle, Cloud Computing, Mathématique et Simulation Informatique, Intégration ERP...

→ Pour plus d'infos :
www.eisti.fr